

1884

Versos de "Céfiro" al cometa.—Sube Cánovas.—Luchas de liberales y conservadores.—Pinillos, etc. militar de la plaza.—Fiestas literarias.—† Da. Manuela de Rojas.—Trabajos de la sociedad "San Vicente de Paúl".—Elecciones para diputados.—Reformas en el templo de San Salvador.—Tifoidea en Placetas.—Se establece el tren mixto.—Exámenes en "El Mesías".—Colegio de 2a. enseñanza de Carmona.—Prisión del Sr. Gutiérrez, Director de "El Criterio".—Versos de D. Eduardo Ruiz.—† El Marqués de Placetas.—Caturla, etc. militar.—Fortún hijo adoptivo de Placetas.—Reparto de premios en "El Mesías".—Honras por el coronel Fortún.—Llega el médico Lagomasino.—Fajardo, capitán general.—Se inaugura la capilla del cementerio de Placetas.—Desembarco de Bonachea.—Elecciones en "La Tertulia".—Sucesos en España.

ENERO 1o—D. Francisco Cintra ocupa la 1a. tenencia de alcaldía en sustitución de D. Adolfo Ruiz.

—D. Francisco de la Torre continúa de alcalde de Camajuani.

—Se sigue ocupando la prensa de la próxima construcción del ramal de f. c. de Enerucijada a Camajuani.

—D. Abelardo Brú y Bobadilla es elegido presidente del "Casino de Artesanos" y secretario D. Manuel Ruviera.

4.—Se encuentra de paseo en esta comarca D. Antonio Escobar y Laredo, corresponsal de "El Criterio", en Madrid.

—† D. Antolín Benítez, ex-maestro particular, en Guanijibes.

—Siguen las animadas retretas por la charanga de San Quintín.

—El ingenio "Atrevido" se convierte en colonia de "Zaza".

10.—Baile y función en el "Casino Español" de esta ciudad.

15.—Se anuncia la muerte, en Cádiz, de Da. Josefa Lobatón y Pangua, de Montes de Oca, antigua y respetada vecina de ésta.

—La Compañía de Cortina da funciones en la plazoleta del Cristo.

—Llega de paseo el tte. coronel Urrutia, hijo de Remedios.

—La p. l. se queja del gobernador civil Sr. Goróstegui.

17.—D. Antonio Escobar marcha para la Habana.

—Desiste la empresa de Sagua de tirar el ramal a Camajuani.

—Continúa el Casino de Camajuani en la casa de altos de la calle Comercio.

—Habla la p. l. de la visita del príncipe imperial de Alemania a la Habana.

20.—Empiezan las fiestas de Camajuani por el segundo aniversario de la fundación de su parroquia.

—Publica "Céfiro" los siguientes versos:.

"AL COMETA DE 1884"

Salud cometa, errante peregrino
Que raudamente cruzas por la azul esfera
Sin que en tu rápido correr te espante
El temor de chocar con un planeta.
¡Mil veces salve a tí radiante cuerpo,
Del cielo azul la aparición más bella!
¡Mil veces salve a tí, que sin fijarte

En el peligro, que tal vez te espera,
Para mofarte de su lumbre pura
Hasta el trono del sol, osado llegas!
¡Oh! ¡ten un poco tu gigante vuelo,
Cedan un tanto tus enormes fuerzas,
Que ansiosa el alma contemplarte quiere
Un instante no más en tu carrera!
¿Quién eres? ¿Qué pretendes? ¿Por qué ciego
Te lanzas hasta el sol? No te amedrenta
Confundirte, Cometa, entre las llamas
De ese fuego voraz que te rodea?
¿O es que eres tú cual el mortal mezcquino
Que siendo solo polvo de la tierra,
Rasgar pretendes el velo con que encubre
Sus misterios la Gran Naturaleza?
¿O acaso tú llevando del esclavo
Por el tirano impuestas las cadenas,
Veloz girando en el espacio inmenso,
Sus eslabones quebrantar deseas?
¡Oh, si es así radiante Astro divino,
Llega hasta Febo: su furor no temas!
¿Qué te importa morir? Avanza, avanza
Ostentando tu hermosa cabellera!
Y si es preciso para verte libre,
Que horrendo choque con la tierra tengas
No temas avanzar; rásgala y húndela,
Para que libre eternamente seas!

22.—Se anuncia la subida de un nuevo ministerio con Cánovas del Castillo; en ultramar, Aguirre Tejada.

—Siguen las fiestas en Camajuani: procesión, carreras de caballo, etc.
23.—Animado baile en el "Casino Español" por el santo de S. M. el Rey; asiste el brigadier Escario; figuran "Pepilla" Bencomo, Carmen Laredo, Blanca Rosa Alvarez y muchas más.

27.—Velada en el "Casino de Artesanos"; pusieron en escena "Flor de un Día".

31.—Marcha para la Habana, en viaje para España, D. Ricardo Brú.

FEBRERO 1o—D. Francisco Cintra queda de alcalde interino.

—† D. Manuel de Jesús Valdés, de 97 años.

2.—Gran velada en "La Tertulia"; figuraron D. Emilio Ayala, Concepción Llibre, D. Modesto Martín y otros.

—D. Ambrosio Valiente sigue de juez de 1a. instancia.

—Sigue la época caracterizada por la lucha de liberales y conservadores, reflejada en esta ciudad en los periódicos "El Criterio" y "La Constitución".

—Dice la p. l. que la prolongación del f. c. a Camajuani favorecería mucho a los ingenios "Constancia" de 1500 bocoyes; "Cubano" de 500; "Luz" de 600; "Verdugón" de 700; "San Lorenzo" de 700 y "Matilde" de 3000 bocoyes.

—Gozan el favor del público las tiendas: "El Navío" de Penabat y Biego en la plaza de Armas.—"La Bcmba" ferretería, en San Juan de Dios, cerca

de la plaza.—“La Historia” librería y quincallería de Manuel Fuentes y Ca. en S. Juan de Dios 1 y 3.

—Se sigue publicando “El Centro de Recreo”; su Director es Rafael Suero.

11.—† D. José B. Isla, antiguo comerciante.

12.—† Da. Josefa Bofill Serra.

—Se establece en ésta el abogado D. José Manuel Valdés Cárdenas, en Mercaderes 10.

—D. Juan M. Pinillos es comandante militar de la plaza.

17.—Función en el “Casino de Artesanos” figuraron la Srta. Romero, Sres. López Funes, González, Arrocha, Otero Novo y Carmela López, la beneficiada.

—Se encuentra en Placetas el dentista Iznaga.

24.—Gran fiesta en la nueva sociedad “La Tertulia”; por la tarde se efectuó una hermosa cabalgata de jóvenes de la misma y por la noche un gran baile.

26.—† D. Pedro Ainciart, antiguo empleado del f. c. de Caibarién.

—D. Carlos Palanca y Cañas, etc. que reside en Placetas, es jefe del detall del regimiento de Camajuani.

29.—Empieza a dar viajes el nuevo vaporcito “Yaguajay”.

MARZO 1º—Baile de piñata en “La Tertulia”.

2.—Baile en el “Casino de Artesanos”.

3.—† D. Faustino Pérez González.

4.—† Da. Dolores Cintra de Lleó, respetable vecina.

11.—Concurrida reunión y baile en “La Tertulia”.

—† Da. Manuela de Rojas de Bausá en la Habana, madre de D. Luis Bausá, y abuela de D. Octavio y D. Luis Irijo; era en extremo caritativa y fué la principal iniciadora de la primera Asociación de Beneficencia Domiciliaria que tuvo esta ciudad y de la que se trató en estos Anales.

15.—Se sigue publicando “La Semana” en Placetas.

17.—Ultimo baile de carnaval en “La Tertulia”. La Sociedad en conjunto ha dado cinco grandes bailes de carnaval; el primero se inició en 24 del pasado, con la bella cabalgata, en la que tomaron parte 72 señoritas.

19.—Fiestas en Camajuani por su Santo Patrono.

—Aparece muerto en Caibarién el vecino D. José A. Laredo.

23.—Baile de “La Sardina” en el “Casino de Artesanos”.



Da. María M. de Rojas de Bausá.

—Visita del brigadier Escario, D. Luis, jefe de la 1a. Brigada.

—Fuerzas de Camajuani matan al bandido “Pichirichi”.

26.—Fuego en el circo de Cheapa, se escapó un mono; la alarma fué tan grande que la policía cortó varios vientos de la casa de campaña y poco faltó para que ocurrieran muchas desgracias.

—La p. l. trata de la gran conspiración republicana en España por Ruiz Zorrilla, Villacampa, Velarde, etc. descubierta y castigada.

† Ramona Díaz, esposa de D. Pedro Viera, antiguo vecino de Guanijibes.

ABRIL 1º—Da funciones en “La Tertulia” el prestidigitador hurtado.

—La Asociación de “San Vicente de Paul” sigue trabajando por los pobres de esta localidad.

5.—Transeurre con poca animación la Semana Mayor.

—Reina en Placetas y sus alrededores, intensa epidemia de tifoidea.

13.—Baile en el “Casino Español” en honor del brigadier Escario.

20.—Baile en “La Tertulia”.

22.—Se celebran los funerales de la Reina del cabildo lucumí, con cantos y vivas.

25.—Velada en el “Casino de Artesanos” a beneficio de la Asociación de S. V. de Paul.

27.—Elecciones para diputados a corte; salen en esta provincia: D. R. M. Labra, D. B. Portuondo, Apezteguía, Granda y D. Martín Zozaya.

—D. Francisco Fernández Soto sucede a D. Isidoro de Palacio como director de “La Constitución”.

—Circula la noticia de la muerte de Da. Natalia Avilés de López Gamundi, ocurrida en Madrid.

MAYO 2.—Brillante velada en “La Tertulia”; intervinieron los Sres. Real, Martín, Arrocha, Fúnez, Silva, Solís, González; Srta. Rosa Ayala, Margarita Allen, Luisa Herrada, Concepción Llibre, Caridad Vasconcelos, Luisa Ceballos, etc.

—Fiestas en Placetas por el Santo Patrono.

—Es popular la fonda “Los Dos Amigos” de Vicente Orjales, en la calle de Gloria esquina a S. F. Javier.

—Se dice que la admon. del f. c. de Caibarién se trasladará a la vecina villa.

11.—Gran función en el “Casino de Artesanos”, trabajan los mismos aficionados que lo hicieron en la de “La Tertulia”.

18.—Baile de las flores en el “Casino de Artesanos”.

22.—Tiene efecto la bendición del altar mayor de la iglesia San Juan (se cambió, por el actual, en 1923); fueron padrinos la Srta. Da. Isabel M. Villa y Jiménez y D. Manuel Fuentes Pando, habló el Pbro. Moreno y asistió el Consistorio. (Véase el retrato del altar en el Magazine de “La Lucha”).

—El padre D. Braulio Orúe realiza grandes reformas en el abandonado templo de “San Salvador de Orta”.

24.—† la Sra. Isabel Mz. Fortún y Wilson viuda de Fortún, en Placetas, de tifoidea, a los 24 años de edad.

25.—† D. Miguel Q. Coloma, antiguo vecino de Caibarién.

—Animado baile de las flores en el “Casino Español”.

31.—D. Joaquín Díaz Terán deja la dirección de “El Criterio”.

—D. José A. Bencomo sigue de alcalde municipal.

JUNIO 1º—D. Ramón Gutiérrez y Rojas toma la dirección de “El Criterio” y la admon. D. Alfredo Pérez Portal.

8.—Grandioso baile de las flores en “La Tertulia”; figuraron las bellas María Ramos, María Peña, las Escobar, Estilita del Río, Basita Elosegui, Rose-
lia Falero, Aminta López, Emilia Corrales; tocó la orquesta de Rafaelito.

13.—Baile en el “Casino de Artesanos”.

—Una descarga eléctrica mata al joven Jenaro Palacios.

—La superioridad aprueba el nuevo reglamento del “Casino Español”.

—El anciano Padre D. Eusebio Bejarano se recibe en la Universidad de la Habana de Ledo. en ambos Derechos; en la fecha era capellán de la Casa de Beneficencia. Estuvo muchos años en esta localidad de donde se marchó cuan-

do la guerra por asuntos políticos; colocó en 1850 la primera piedra para la torre de la iglesia mayor; fué muy querido y respetado. Su retrato aparece al principio de este tomo.

—D. Jesús Pérez Marquez abre una buena barbería llamada “El Iris” en la calle de Mercaderes.

—D. Juan Redruello Fernández se hace de nuevo cargo de la oficina de correos que está en Jesús Nazareno 7.

—Se establece de nuevo el tren mixto: Sale de Caibarién a la 1 y 10; de Remedios, a la 1 y 30; de Camajuani a las 3 y 35 y llega a Placetas a las 5 y 35. Sale de Placetas a las 6 de la tarde; de Camajuani a las 8 y 5; de Remedios a las 10 y llega a Caibarién a las 10 y 20. Distancias: de Hernando (Remedios) a Caibarién 9 k; a Taguayabón 11.500 m. a Camajuani 21 y a Placetas 43.750.

—Piden los vecinos de Placetas se ponga un destacamento de la guardia civil en Calabazas, donde hay una casa cuartel sin guarnición; estaba en el Co-rojo.

—Exámenes en el colegio “El Mesías”; obtuvieron buenas notas los alumnos de 2a. enseñanza; José Alfaya, Carlos Bencomo, F. Bencomo, Rosa Parrilla, María G. Villa, Gabriela Córdoba, José Toranzo, Isabel Parrilla, Francisca Ruiz, R. González Orozco, Celestino Bencomo, J. Parrilla, Marcelo Caturla, Federico Laredo, M. Martínez Escobar, M. González Orozco, Manuel y Abelardo Herrada, Emilio Esplugas, Enrique Ruiz y otros.

JULIO 1º—Se celebran grandes fiestas en Caibarién con bailes en el “Casino Español” y “Recreo de Artesanos”.

5.—D. Emilio Ayala y Ruiz, antiguo maestro de Caibarién y director y fundador de “El Faro”, marcha a Santa Clara para dirigir “La Perseverancia”.

—D. Juan Jorge Sobrado, gacetillero de “El Faro” de Caibarién, toma la dirección del mismo.

—Es nombrado pte. del “Casino Español” D. Manuel Martínez González y secretario D. Antonio Mugica.

—Viaja entre Habana y Caibarién el vapor “Adela”.

—D. Ricardo Fusté es juez de 1ª instancia accidental.

—Goza fama la fotografía de Julián López que está en Gutiérrez 1.

—D. Francisco de la Torre es jefe de correos y se ha trasladado interinamente a San Miguel entre Mercaderes y S. J. de Dios.

—Da. Irene Herrero de Villa es tesorera de la “Asociación de Beneficencia Local”.

—En la botica de D. Genaro Nuche, plaza de Armas, hay aguas minerales y refrescos de todas clases.

—D. Manuel F. Moreno tiene una escuela particular en “La Carolina”.

20.—Función en el “Casino de Artesanos”, ponen “Un jefe representante”.

AGOSTO 11.—Cae una chispa eléctrica en Mercaderes 58 matando a un moreno y a un pardo que acababan de llegar de Placetas.

16.—Se anuncia el fallecimiento de la respetable Sra. Da. María de los Dolores Rojas de Caturla, ocurrida en la Habana.

—Ha desaparecido “La Semana” de Placetas.

—Asalto en “La Tertulia” por el Santo de D. Joaquín Ma. Vigil.

—La sanidad local toma acuerdos con motivo de el cólera que reina en Francia y otros lugares.

—El antiguo fotógrafo Eugenio Riopelle trabaja en Camajuani.

—El P. Troya ha terminado, con dinero de su peculio el cementerio de “La Loma”, en Placetas. (Véase el Apéndice final).

20.—Se ha mejorado el colegio de 2a. enseñanza de D. Delmiro Carmona; son sus nuevos profesores: D. E. G. del Real, D. M. A. Balmaseda y D. Genaro Nuche Riquero. Admite pupilos, medios y externos. Es inspeccionado por el catedrático del Instituto de Sta. Clara D. Luis Febles Miranda.

24.—Función lírico-dramática en el “Casino Español” figuraron Llanes, Mengual, G. Foyo y otros.

—Reina muy mala situación económica en la jurisdicción.

31.—Función y baile en el “Casino de Artesanos” para conmemorar su duodécimo año de fundado.

SEPTIEMBRE 3.—Los bufos de Pedrosa actúan en el “Centro de Récreo”.

—Se encuentra bastante grave en Placetas D. J. M. Fortún y Erlés; le asisten los Dres. Dod, Fusté y su hijo Carlos Alberto.

5.—Se han terminado las reparaciones del templo de “San Salvador”. Este día se celebró una gran procesión para llevar la imagen del beato “San Salvador de Horta” desde la morada de D. Eladio García a dicho templo.

8.—Gran baile en “La Tertulia” para celebrar el primer aniversario de su inauguración; figuran entre otras muchas: Amalia, “Tula” y Blanca Montalván, Angela Varela, Petra Villa, Emilia Vasconcelos, Roselia Falero, las Munero, María Escobar, Juana Guevara, Clara de la Rosa, Enriqueta Bobadilla, etc. Bailaron lanceros, rigodones, polkas, vales y danzones del popular Rafaelito. El pte. D. Joaquín Vigil cumplimentó a todos atentamente.

—Dice la prensa que el cólera hace estragos en Europa.

18.—Aparece en Caibarién el periodiquito “El Microbio”.

—El director de “El Criterio”, D. Ramón Gutiérrez, es reducido a prisión por haber publicado un artículo combatiendo la administración de justicia del país.

21.—Función en el “Casino de Artesanos” a beneficio del Asilo; pusieron “La Oración de la tarde” los aficionados López, María Jiménez, Brú, Foyo, Alvarez y otros.

—D. Eduardo Ruiz y García, ex director de “El Criterio” que reside en la villa de Santo Domingo, publica:

“DOS CRIMINALES”

Armado con el puñal,

Que públicamente afila;

En la siniestra pupila

El intento criminal.

Agobiada la conciencia

Por la sombra y por la duda,

Rompe con mano sañuda

Del prójimo la existencia.

Pero un porrón lo delata

De sangre sobre la frente,

Y muere por delincuente,

A hierro el que a hierro mata.

Con negro frac, blanco guante

Y aristocrática divisa,

Armado con la sonrisa

Está el mísero intrigante.

Y mata con el acento,

destruye con su encono,

Y oculta bajo el buen tono

Del crimen el vil intento.

Mas, de su rostro la calma

No descubre al delincuente;

El borrón está candente

Pero escondido en su alma.

—En los colegios de los Sres. Silva y Carmona de Caibarién, así como en el de D. Emilio Ayala, dan clases de 2a. enseñanza.

—“La América” fonda y posada de Justo Pons, situada en Nazareno y Gutiérrez, goza de los favores del público.

—Sigue en Remedios el colegio "El Salvador" de 2a. enseñanza, está en la casa número 39 de la calle de San José.

23.—En la mañana de este día dejó de existir en Placetas el Excmo. Sr. D. José Martínez Fortún y Erlés, marqués de Placetas.

«Nació en Logroño en 1824, de padres acomodados. Ingresó siendo un niño en el ejército, asistió a la primera guerra carlista. En Cuba fué condeño del ingenio "La Esperanza" en Cárdenas, y dueño del ingenio "San Andrés" que fomentó el 61. Gozó la confianza del gobierno español que le dió múltiples puestos de importancia. Fué Tte. Gob. de esta jurisdicción, fundador del pueblo de



Excmo. Sr. D. José Mz. Fortún
y Erlés

Placetas, de su primera escuela, del Casino, de varios colegios rurales de la comarca, iniciador y principal sostenedor del Asilo de niñas huérfanas, creó talleres y escuelas en la cárcel de esta ciudad, iniciador del teatro de la plaza del Cristo, de la "Sociedad de Inmigración", que trajo miles de colonos canarios a los campos de esta jurisdicción; fundó el "Casino Español" de Vueltas; fué uno de los principales iniciadores del de Remedios del que fué su 1er Pte. de honor; fundador del Rgto. de Camajuaní; pacificador de la jurisdicción de Remedios, convirtió con sus nobles proceder a muchos de sus adversarios y produjo más bajas en las filas contrarias por estos medios de bondadosa atracción que otros causaron con la violencia; jamás se ensañó con el vencido y su conducta siempre fué extraña a las pasiones que las civiles luchas encienden. En su ingenio sostuvo materialmente a muchos pobres concentrados del campos de la

revolución. Fué un ejemplar padre de familia, educó a sus hijos en Londres y a sus hijas en los Estados Unidos. Murió pobre y sólo legó a sus huérfanas el montepío de Coronel de Ejército.» (R. Villa).

«Anoche como a las diez recibió desde Placetas un telegrama nuestro digno Alcalde Municipal D. José A. Bencomo, comunicándole la triste noticia del fallecimiento del Sr. D. José Martínez Fortún.—Era el finado un excelente ciudadano y ejemplar padre de familia generalmente querido y apreciado de cuantos le trataron, el que con su poderosa iniciativa contribuyó no poco al fomento de la agricultura y adelanto de este distrito judicial.—Sus íntimas relaciones con las autoridades superiores de la Isla, a quienes merecía la mayor confianza por los méritos contraídos durante la pasada guerra, fueron altamente beneficiosos a estas comarcas, por las cuales siempre se desveló, mostrando vivo interés por ellas como pudiera haberlo hecho por su propia Provincia.—Su entierro tendrá lugar a las tres de la tarde de hoy miércoles en el cementerio general de la Villa de Placetas, al cual se proponen asistir comisiones de los Ayuntamientos de esta Ciudad, Caibarién, Camajuaní y Vueltas y representaciones de todos los institutos armados así como muchas más distinguidas personas de las referidas localidades.—Indudablemente el Sr. Fortún deja un vacío difícilísimo, sino imposible de llenar, en este distrito judicial, y Remedios no podrá jamás olvidar sus valiosos e importantes servicios. Entre estas obras de beneficencia y caridad, a su celo y el de su piadosa Sra. se debe la fundación y sostenimiento del

asilo de niñas pobres que desde su enfermedad arrastra una vida lánguida y ya casi insostenible.—No tenemos tiempo ni espacio para extendernos en elogios sobre el patricio que ha dejado de existir, elogios que por otra parte son innecesarios, cuando están en el ánimo de todos. Después del mando y preponderancia que ha ejercido largos años, creemos que su mejor apología será decir que ha muerto relativamente pobre y que no legará a sus huérfanos otra cosa sino el montepío de Coronel de Ejército.—Reciba la apreciable familia del Sr. Fortún y especialmente nuestros particulares amigos D. José y D. Carlos Fortún Wilson, nuestro más sentido pésame, mientras hacemos votos al Padre Universal de lo creado por el descanso del alma del respetable convecino de cuya muerte hemos dado cuenta en este pálido bosquejo» ("El Criterio Popular").

24.—«En la tarde de este día tuvo lugar en el pueblo de Placetas el grandioso y solemne entierro del coronel Fortún. Concurrieron en trenes expresos de Caibarién y Remedios, las representaciones de todos los Ayuntamientos de la jurisdicción, de la prensa, de los Casinos, del Gobierno General, del Provincial, todo el Rgto. de Camajuaní del que era primer jefe. El Coronel Caturla llevaba la representación de la primera autoridad de la isla. Representaciones de la Guardia Civil y otros cuerpos armados, Juez de 1a. Instancia, así como infinidad de particulares de toda la jurisdicción y pueblo de Placetas. El duelo fué despedido por los coroneles Caturla y Vergara con sentidos discursos. Fuerzas del Rgto. de Tarragona—a las que perteneció Fortún cuando llegó a Cuba—fueron llevadas a Placetas para que le hicieran las descargas de ordenanza, etc. Hacendados, comerciantes y hasta el último trabajador que conocía al desaparecido, todos recordaban con las lágrimas en los ojos los eminentes servicios prestados por el hombre que difícilmente tendrá imitadores.» ("El Faro" de Caibarién, núm. 167).

En la guerra carlista asistió Fortún a las acciones de Molinos de Ansá, Labastida, Arroyabe, Puente Argote, Nanelares, Matute, Quintanar de la Sierra, Prado Luengo, Peña Cerrada y Batalla de Baroja. Toma del Puerto de Guayama, acciones de Durango y Medina del Pomar, a las órdenes del general Martín Zurbano.

Con el regimiento de Luchana asistió a las jornadas de Ramales y Guadarmino y fué uno de los valientes que en el asalto de la Cueva resultó gravemente herido en la cabeza. Combatió en Villa Real de Zumárraga y en Urdax. Tomó parte en el sitio y toma de Castellote, sitio y toma de la plaza fuerte de Morella y de Berga, a las órdenes de Espartero.

Desembarcó en la Habana con el regimiento de Tarragona y fué comandante militar de Cárdenas, de Guamutas, etc.

Poseía las siguientes condecoraciones y títulos: cruz de María Isabel Luisa, cruz de San Fernando (por la acción de Zumárraga); cruz del sitio y toma de la plaza de Morella; encomienda de la real y distinguida orden de Carlos III; cruz roja de segunda clase del mérito militar, otra cruz roja de segunda clase del mismo mérito; cruz blanca de segunda clase del mérito militar; benemérito de la patria; encomienda de la real orden americana de Isabel la Católica; otra cruz roja de segunda clase del mérito militar, benemérito de la patria; cruz roja de tercera clase del mérito militar; título de Castilla con la denominación de "Marqués de Placetas"; medalla de la constancia de Cuba, roja, y cruz de San Hermenegildo. (Hoja de servicios).

25.—El coronel de milicias Excmo. Sr. D. José de Caturla y Rojas es nombrado comandante militar por muerte de Fortún.

—El coronel de milicias Excmo. Sr. D. José Vergara e Iñarra es nombrado coronel primer jefe del regimiento de caballería de Camajuaní.

28.—El ayuntamiento de Placetas en solemne sesión de este día declara hijo adoptivo de dicha villa al fundador de la misma D. José M. Fortún y Erlés. Firmaron el acta los Sres. Pte. D. Joaquín Ricardo Casanova y el Secretario D. Basilio Pérez. Asistieron: Casanova, D. Leonardo Fernández Piedra, D. Domingo Cano, D. Mateo de Cárdenas, D. Joaquín Valdés Villar, D. Antonio Gutiérrez, D. Gabriel Cabeda, D. Justo Ledesma, D. J. Flores Pedrera, D. J. F. Fusté, D. D. J. Troya, D. Domingo Pérez Avalos, D. Antonio Capestany y Camejo, D. José Roche, D. José de Jesús Monteagudo, D. Manuel Quesada, D. A. Rojo, D. A. Giner, D. Manuel Angulo y Vich, D. Fernando Cruz, D. P. Quintero, D. D. Balmaseda, D. A. Bonet, D. José Gutiérrez, D. Agustín Roche, D. J. de Roche, D. V. Reta, D. José D. Lejarza, D. Delfín Coca, D. Luis Quintanilla, D. José Álvarez, D. Antonio Gómez, D. J. Breval, D. F. Veliz, D. Bernardo González, D. Agustín de Rojas y Loyola. Acordaron también colocar su retrato en el salón de sesiones.

—En Remedios se celebra una animada procesión de la Covadonga.

—Es puesto en libertad D. Ramón Gutiérrez director de "El Criterio Popular".

—Apertura de curso y repartición de premios en el colegio "El Mesías" de D. J. P. Parrilla. Fueron premiados los alumnos: Isabel Parrilla, R. G. Orozco, Federico Laredo Brú, Pedro Parrilla, Francisca Ruiz, Marcelo Caturla García, M. Martínez Escobar, María Villa, Rosa Parrilla y otras.

OCTUBRE 5.—Función en "El Recreo" por los aficionados de Pedrosa.

6.—Solemnes honras en la iglesia mayor por el alma del Sr. Marqués de Placetas.

8.—Dice "El Criterio Popular": «Con el recogimiento digno de todo cristiano y llena por completo de distinguidas personas nuestra Iglesia Parroquial, celebráronse el día 6, honras fúnebres por el descanso del alma del ilustre marqués de Placetas, Sr. D. José Martínez Fortún y Erlés.—Asistieron al acto el I. A., las Corporaciones Militares y Civiles, representaciones de la Prensa y muchas apreciables personas tanto de Caibarién como de los demás términos municipales de esta Jurisdicción.—Poseídos aún del dolor que nos ha causado la pérdida del Sr. Fortún pedimos al Ser Supremo por que al alma del finado ocupe un lugar preferente entre los escogidos.»

—Empiezan a circular por ésta el "Directorio de Cuba" de Mohis Julis.

—† la Srta. Julia Guerra y Prat, a los 18 años de edad.

16.—El capitán D. Pedro Vargas mata a un bandido de la partida de Mirabal.

19.—Se celebra una reunión en "La Tertulia" y una función en el "Casino de Artesanos".

20.—Se establece en esta ciudad, San Juan de Dios 5, el joven médico, hijo de Sancti Spiritus, D. Domingo Lagomasino y Alvarez.

24.—Renuncia el mando el capitán general don Ignacio María del Castillo, le sucede el gral. Fajardo.

29.—† Da. Belén Campillo de Collado.

—D. Joaquín Díaz de Terán, antiguo director de "El Criterio, sucede al Sr. Ayala en la dirección de "La Perseverancia" de Santa Clara.

NOVIEMBRE 2.—El P. Troya inaugura este día la capilla del cementerio de Placetas (hoy en completa ruina).

8.—Suspende su publicación "El Criterio Popular" por falta de apoyo del público.

11.—Concurridas honras fúnebres por el alma de D. Adolfo Ruiz y Rojas fallecido hace un año en esta ciudad.

17.—Se han efectuado varios días de festejos públicos: romería asturiana, (fogatas, cucañas, meriendas, etc).

27.—Animada reunión en "La Tertulia"; figuraron María Peña, Rosa Ayala, Luisa Ceballos, "Concha" Llibre; D. J. P. Parrilla dió una bonita e instructiva conferencia y G. Foyo recitó "Las Lamentaciones de Byron".

30.—Se celebran las animadas fiestas de la Covadonga.

DICIEMBRE 3.—Reaparece "El Criterio Popular" órgano del partido liberal y la mejor publicación de la comarca. Figura como director el Lcdo. D. Manuel Balmaseda y Rojas y como editor D. Hipólito Ramos. Se hace bisemanario.

—De "El Criterio Popular": «Dice el Cte. Militar Caturla: "El Excmo. Sr. Comandante General de la Provincia, en telégrama de hoy me dice lo siguiente.—Comandante Militar, Remedios: El Comandante General de Cuba en telégrama de hoy dice: "El Comandante Marina Manzanillo, manifiesta: Acaba fondear lancha "Caridad" con barco apresado con quince hombres entre los que figuran Bonachea, y se cree también Varona y Peralta.—Esponda "Es copia.—El Coronel Comandante Militar, Caturla".»

—Llega D. Alejandro Téstar y Font, hijo de Remedios, que ha hecho sus estudios con notable aprovechamiento en Madrid.

—También llega el joven abogado, natural de Caibarién, Lcdo. D. Alfredo G. Fuentes, graduado en España.

—D. Eliseo Pando Noriega es nuevo admor. de "El Criterio".

—† D. Manuel Ambrosio de Rojas.

14.—† D. Eduardo Bobadilla y Pantaleón.

20.—En las elecciones de "La Tertulia", para el nuevo año, es nombrado pte. D. Pedro Rojas Oria y secretario D. Ramón Gutiérrez y Rojas.

—Desaparece el pequeño periódico "La Mañana" de D. Joaquín Jiménez.

25.—† Eloisa Falero y Jiménez.

—Se han celebrado muy buenos exámenes en el colegio de niños de D. Justo Ledesma y Machado, de Placetas.

—Sigue sin concluir el teatro de la plaza del Cristo.

—D. Ricardo Fusté Ballesteros continúa de juez municipal de Remedios.

—Sigue la misma situación económica en toda la jurisdicción.

En Cuba el suceso más importante del año fué el desembarco y fusilamiento de Bonachea.

—En los primeros meses del año subió en España el Sr. Cánovas del Castillo; hubo otra conspiración republicana en la que pereció Mangado y otros; catástrofe ferroviaria en Alcadia (Ciudad Real), en la que perecieron más de cien personas (casi todos soldados); corrieron rumores de que el Rey estaba enfermo; se inauguró el f. c. de Pajares (Asturias); grandes tumultos estudiantiles por el discurso de Moraita en la Universidad Central, siendo jefe de O. P. el coronel Oliver, etc. Concluyó el año con el gran terremoto de Andalucía que ocasionó muchas desgracias.